## REFLEXIONAR A CHILE EN EL LARGO PLAZO

Sergio Molina Silva Ministro de Planificación y Cooperación Marzo, 1992

Este proyecto puede ser presentado distinguiendo sus aspectos conceptuales y sus aspectos operativos, por ahora sólo evocados.

## 1.- Los aspectos conceptuales.

Los desafíos crecientes de la competitividad internacional hacen necesario que Chile, junto con resguardar e incluso mejorar las ventajas comparativas alcanzadas en el "primer ajuste" de su economía, dé oportunamente el salto del "segundo ajuste", consistente en la modernización cualitativa del sistema productivo. De lo contrario, el país corre el peligro de retrasarse respecto de otras naciones ya embarcadas en el "primer ajuste" y dotadas de un potencial competitivo semejante o superior al nuestro.

Parece además riesgoso confiar en que el desafío anotado pueda ser sorteado gracias a una simple adaptación coyuntural, principalmente intuitiva, a las evoluciones del mercado en el corto y el mediano plazos. El sentido moderno de la planificación excluye por cierto el centralismo, la entitud y la rigidez que la caracterizaron en el pasado, aun reciente. Pero también rechaza la actitud principista de mirar en menos la idea de planificación como tal, pues sabe que ésta resulta indispensable para acceder a una comprensión y a un conocimiento adecuados de los cambios incesantemente generados por las sociedades contemporáneas. De lo que se trata es pues de asegurar una reflexión sobre el futuro que sea fecunda, fiexible y compartida, en lo posible, por los distintos actores socioeconómicos. Hay conciencia de este desafío en el Estado, en las empresas, en los trabajadores, en las organizaciones sociales y regionales.

en las instituciones académicas, en los dirigentes políticos. Pero esa conciencia es todavía insuficiente y debe ser reforzada.

El cumplimiento de este propósito cabe naturalmente en la función del Ministerio de Planificación. Por ello, éste se ha preocupado, en una primera etapa, de establecer con el sector empresarial un contacto, cuya realización, durante los últimos meses, ya indica que existe acuerdo e interés para intensificar y proseguir en las orientaciones indicadas. Se ha convenido incluso en la idea de ir dando una forma estable a la reflexión común sobre Chile en el largo plazo, de modo que ella llegue a constituir algo normal en la tarea de la modernización. Es necesario pues pasar a una segunda etapa, que vaya materializando este objetivo e integrando progresivamente en él a actores provenientes de las actividades académica, social, regional. Tal segunda etapa es la que se desea comenzar a partir de ahora.

En opinión del Ministerio de Planificación, Reflexionar a Chile en el iargo plazo debe tener en cuenta nuestros valores y el problema de ir adecuándolos a los nuevos desafíos. Ello podría hacerse a través de seis grandes temas:

- 1.- La identificación precisa de los sectores económicos que han de ser aquéllos determinantes para el desarrollo del país en su "segundo ajuste" y en la consolidación dinámica de éste. Modernización y eficiencia de la empresa privada y del aparato del Estado.
- 2.- El esfuerzo de inversión requerido: su condicionamiento, su origen, su orientación, sus potencialidades.
- 3.- La formación científico-técnica y su relación con las evoluciones del mundo del trabajo.
- 4 La relación entre el Estado, la gran empresa, la empresa mediana y la microempresa como estímulo para el desarrollo económico y la integración social; la efectividad del gasto social y sus efectos en el nivel de empleo.

- 5.- Las orientaciones estratégicas de las relaciones internacionales y sus consecuencias sobre las opciones de la economía nacional ante el dinamismo de sus referentes externos. Y
- 6.- Los desafíos para la economía nacional en la protección del medio ambiente.

Naturalmente, esta lista de temas es sólo una proposición. Cualquiera sea el temario que se adopte en nuestras conversaciones, MIDEPLAN está en condiciones de proveer con cierta prontitud algunos de los estudios que entran en el temario antes propuesto:

- a) Inversión: Tendencias a largo plazo de la economía chilena con la estructura actual de inversiones y con los proyectos en marcha: producto, exportaciones, empleo, etc.
  - Instrumentos de políticas y eficacia.
- b) Análisis regional de sectores productivos específicos, su estado de competitividad, sus potencialidades y vacíos.
- c) "Red Chile": es un sistema de comunicación con chilenos en el exterior que han logrado destacarse en diversos campos.
- d) Aplicación a Chile de estudios del tipo "Made in America": es un análisis sobre productividad comparada con estándares internacionales de diversas industrias de exportación que sean consideradas estratégicas.

A los aportes de MIDEPLAN conviene agregar aquéllos que podrían ser hechos directamente por los empresarios, de acuerdo con sus posibilidades e intereses.

Por cierto, se trata de definir y de realizar conjuntamente éstas u otras actividades.

## II.- Los aspectos operativos.

Si nuestro trabajo es fructuoso, Reflexionar a Chile en el largo plazo puede ir requiriendo una forma jurídica y recursos humanos y financieros. Esta posibilidad ya fue considerada en la primera reunión de este año. Por

ahora, conviene idear una estructura embrionaria de los miembros participantes en el programa.

Quizás no es prematuro, sino un estímulo para el trabajo, que empecemos a pensar en darnos una organización y fijar un calendario de reuniones. En caso que esta iniciativa fructifique, será necesario obtener fondos, contratar consultorías, invitar especialistas, crear contactos con instituciones académicas de otros países.

No es el momento de entrar en el detalle de los aspectos operativos que han de surgir en el desarrollo de nuestra tarea. Pero sí parece recomendable que nuestra próxima reunión, que se celebraría en el mes de abril, abordara directamente tales aspectos, sobre la base de las indicaciones que hayan de surgir en la reunión de marzo.